

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, ADAN GARCIA.

ANO III

San José, Costa Rica, miércoles 10 de abril de 1901

NÚMERO 566

## LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

A

### BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

\*\*\*\*\*

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

#### ESTUDIO GESPEDES

CALLE CENTRAL NORTE Y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

'La Fotografía de moda y la que el público de Costa Rica debe proteger.'

Ultimos procedimientos y estilos. Delicadeza en el trato á los clientes.

#### LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

## OUR STANDARD REMEDY

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarréglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,  
Unico Agente en la República.  
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

## LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmeracada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrezco á bajos precios.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCIÓN:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, abril 10 de 1901

Responsabilidad de los jefes  
respecto de los círculos

Las luchas políticas revisten grandísima importancia.

Los partidos políticos deben tener sobre sí dos grandes preocupaciones.

La preocupación de realizar un triunfo en bien del país, y la preocupación de no desdecir con su conducta fría é impasible el deseo de realizar ese triunfo.

Sin esas preocupaciones ningún partido puede esperar otro triunfo que, el que el indecoroso azar le proporcione, que el que la supersticiosa suerte le dé como limosna que el que le depare una herencia humillante.

De esas dos grandes preocupaciones la una es patrimonio del partido ó círculo en masa.....la otra corresponde á los jefes del partido ó círculo.

De ahí la gran responsabilidad de los jefes respecto de los círculos.

La primera preocupación es la vida misma del partido, la segunda forma los elementos de vida

La primera llega á ser pasión y pasión tan fuerte que se desborda; la segunda encauza á la primera, la robustece, ilumina y contiene; debe ser por tanto inteligente y activa.

La segunda pues es la mediada y es la responsable de la primera.

Si la primera no es ferviente y la segunda es débil, ésta será la responsable del fracaso de la idea, de la derrota del círculo, de la desmoralización del ciudadano y á ella antes que al enemigo hay que reclamarle en nombre de la Patria.

En cambio si la primera no es ferviente, pero la segunda es fuerte, enérgica y entusiasta, entonces á ella debe atribuirse

la gloria del triunfo y hay que decirle en nombre de la Patria, "Supísteis cumplir con vuestro cometido, porque conocíais vuestra responsabilidad."

Y así como el éxito de los negocios del individuo se acredita á su talento y su esfuerzo, así el éxito de los negocios del círculo se acredita al talento y al esfuerzo directivos.

Y así como la suerte de los pueblos se atribuye á los Gobiernos, así la suerte de los partidos ha de atribuirse á los jefes.

La connivencia con el enemigo y la debilidad nunca deben hacer sombra en la tela de juicio de la humanidad.

La responsabilidad de los jefes nunca debe perderse de vista.

Y es necesario que todas las direcciones de nuestros círculos, imitando las de la Capital, Cartago, Heredia y Santo Domingo se esfuercen por que la realidad corresponda á la Santidad de la Causa.

Por quién debe empezar  
la moralización?

Vamos á nuestro segundo punto de estudio, aun cuando no creemos haber terminado con lo que respecto á "La Casa" pudiera observarse; mas, en un problema tan trascendental como es la moralización de nuestra infancia, necesario es que se empeñen plumas hábiles y expertas; no hemos hecho ni haremos en adelante más que diseñar los diferentes puntos, y dejamos la gran obra de la predicación á personas capaces de hacernos variar de rumbo, con la luz de la Moral.

La Escuela, pues, es uno de los elementos más poderosos que influyen en la formación de los caracteres.

Llegado el niño á cierta edad, el porvenir lo llama, y lo obliga á frecuentar las aulas de enseñanza.

Allí, por su instinto de sociabilidad, deberá hacerse de amigos; se encontrará rodeado de numerosos compañeros, y bajo la inmediata autoridad de un preceptor que deberá educar sus facultades intelectuales en armonía con las morales y las físicas.

La educación de las facultades morales no será sino la continuación de la que en casa de los

"buenos padres" hayan adquirido los niños; y en muchos casos no será sino simplemente una regeneración.

El niño encontrará, por consiguiente, compañeros bien dirigidos, y camaradas de malas inclinaciones; muy á menudo "de precoz perversidad."

Entre tantos caracteres diversos, fluctuará en continuo vaivén, y esta divergencia en el parecido de sus compañeros suscitará en su fuero interno una lucha cuya natural consecuencia será la base de su carácter en relación con el elemento predominante en la escuela, bueno ó malo.

Toca entonces al maestro poner en juego toda su habilidad como tal, para librar al futuro ciudadano, de que imite el mal ejemplo, ya en la escuela ya en cualquier otro lugar.

Porque en la escuela, en la casa, en la calle y en todas partes, cada uno puede aprender algo, bueno ó malo, de sus semejantes; cada hombre, cada niño, cada entidad es un maestro natural.

Sin embargo, el maestro de escuela es el principal factor en la moralización, y su trabajo se esparce no sólo en los niños mal dirigidos, si no en la multitud infantil que á su férula llegan.

El trabajo de moralizar es factible, si el maestro es moral; si los niños observan en él los modales de cumplido caballero; si no da mal ejemplo de alcoholismo; si trata á sus alumnos como se les debe tratar, por medios cariñosos y persuasivos, en fin, si emplea su tiempo con verdadera dedicación á la gran obra que se pone en sus manos para realizarla en tiernos corazones que demandan su ayuda.

La tarea del maestro es larga, difícil y sembrada de agudas espinas; así es de grande su gloria cuando ha alcanzado el objeto apetecido.

Pero el maestro debe vivir, y no puede vivir de aire; como son de grandes sus trabajos, son de grandes sus necesidades y es de corto su sueldo. ¿Cómo, pues, se pretende encontrar preceptores que dediquen todo su tiempo al cumplimiento de su misión, si muchísimos hay que necesitan irremisiblemente buscar la manera de aumentar su escaso salario para subvenir á sus múltiples necesidades y á las de su familia?

El problema es claro; más aún la resolución.

Ahora, si el maestro es moral, de buenas costumbres, laborioso, inteligente, ó como ha dicho el ilustrado profesor don Isaiás Gam-

boa, "de claro criterio, conocedor del corazón humano, lleno de cualidades afectivas, innumerable en recursos para lo inesperado, rápido en concepciones, de imaginación luminosa, inteligente, en fin, ilustrado y moral," su acción será eficazísima.

Pero el maestro no debe trabajar sólo; la acción instructiva y educativa de las facultades intelectuales es sólo suya; no así la moralizadora, de la cual no puede responder si con él no trabajan de consuno los padres de familia y las autoridades.

B.

(Continuará).

MEMORIAS LOCALES

DE LIBERIA

Pronto partirán para Chile unos cuantos jóvenes á llenar el vacío que dejaron los que hoy forman el personal del Liceo de Costa Rica. Van en pos de la luz y de los métodos pedagógicos modernos; para luego, venir á difundir la Ciencia entre los hombres del mañana.

San José muy pronto se elevará á la altura de Chile en materia de enseñanza, mientras el Guanacaste, descenderá cada día más y más por el egoísmo y la estrechez de miras de la corruptora camarilla que ha muchos años maneja los destinos de la provincia.

Mientras en San José se atrae á los maestros que honran la carrera, en Liberia se desecha y veja á los que valen. Los jóvenes Alvarez, Villar y Velázquez, maestros titulares, entusiastas y que trabajaban con fe y constancia, justifican mi dicho. Y además, una larga lista de jóvenes que en épocas anteriores han sido víctimas de los eternos tráfugas de todos los partidos. Si no que lo digan los Licdo. don Aníbal Santos y don Pablo M. Rodríguez y los señores José M. García, Manuel Santos E., Zacarías Chévez, Gustavo Duarte, etc. etc. Bueno es decir que todo esto lo ha conseguido la famosa camarilla, con disposiciones absurdas y bárbaras, arbitrariedades, constantes chismes y adulaciones. De aquí nace el justo desprecio que inspira á todos los hombres sensatos y rectos. Ella es la única responsable del atraso y de la triste situación de la provincia.

Entre los jóvenes que fueron á Chile hace cuatro años, figuraban alumnos de la provincia de Alajuela, de Cartago, de Heredia y San José; solamente del Guanacaste.

caste no fue ninguno, hoy pasa lo mismo, ninguno del Guanacaste figura entre los que muy pronto partirán para Chile. ¿A qué deberemos esto?

Creemos que para el envío de jóvenes á Chile, debía haberse invitado á las provincias para que cada una propusiera uno ó dos, de los cuales se enviaría uno ó los dos, según el examen que rindieran en ésa, ante un tribunal imparcial.

Si se hubiera procedido así, todos estaríamos satisfechos y no habría lugar á resentimientos.

Liberia, 20 de marzo de 1901.

ARMODIO.

## COLABORACION

### La Escuela de Comercio

En este asunto se ocupó la mayor parte de la prensa de esta capital lo mismo que algunos particulares, enderezando sus esfuerzos á demostrar la grandísima importancia de un establecimiento de ese género—que ofrecía nuevo horizonte á nuestra juventud.

Y es verdad; Costa Rica necesita, hoy más que nunca, de hombres que entiendan en comercio é industrias verdaderamente científicas, de hombres de talento é iniciativa para el desarrollo de tantas riquezas inexplotadas; que manejen las aduanas, que desempeñen á conciencia los puestos de agentes consulares en el extranjero, etc.; y que todo esto sea ganado no en el certamen del servilismo despreciable, sino en el del mérito y del talento.

La institución de la Escuela citada significaría un esfuerzo en pro de nuestro progreso y en bien de la juventud—de esa que debe formarse para el porvenir, llena de carácter y amor á la patria; dichosamente tamaña tarea se principia hoy en el Liceo de Costa Rica.

No nos llegamos á convencer, y sin estar cegados por fanatismo político alguno, cuáles sean los verdaderos adelantos alcanzados en los dos períodos de esta administración.

No negamos buena intención en algunos actos del Gobierno, pero no vemos los resultados prácticos; lo único que aparece á la luz del día es que el país se hunde poco á poco en la miseria.

Véase esto con un juicio sereno é imparcial, sálgase de la capital, váyase de pueblo en pueblo, de hogar en hogar, y en todas partes se encontrará la pobreza luciendo

su levita raída, la falta de trabajo, las muchas deudas, etc. etc., siendo todo ello madre fatal del vicio y del crimen.

Indudablemente la evolución es fecunda en bienes; prefiero una alternabilidad dudosa de progreso para la patria, que no el túnel interminable del *continuismo*, que deja al país arruinarse, sin poder remediarlo, haciéndose cada día mayor su responsabilidad.

Sin embargo de haberme apartado de la tesis, ya tratada muy bien por otros, he de decir que si en el presupuesto se consignan cantidades grandes y sin resultado práctico alguno, por qué no se han de dedicar 600 ó 700 colones para el sostenimiento de ese plantel citado que, de seguro abundaría en resultados benéficos.

J. M. P.

28 | 3 | 901.

## CRONICA MENUDA

### Hacia

el medio día del domingo se ahogó en la poza que sobre el río Tiribí hay en el paso hacia Alajuelita, un joven Mora que en compañía de algunos amigos se bañaba allí.

Una esperanza tronchada.

Damos el más sentido pésame á sus respetables padres don Daniel Mora y doña Catalina G. de Mora.

### SE SOLICITA

alojamiento con alimentación durante tres meses para un matrimonio sin familia. En esta imprenta darán informes.

### El domingo

próximo será el beneficio del primer actor cómico, joven Leonardo Unda. Dadas las simpatías de que goza el simpático artista, no dudamos que la concurrencia será numerosa.

Dolores de Cabeza, Jaqueca, Neuralgia, Dispepsia y Constipación. No hay como "Our Standard Remedy". FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

### Correo

Mañana á las 7 a. m. se cerrará el correo para Europa, Vía *New Orleans*.

Enfermedades del Hígado, Riñones é impurezas de la sangre. Buscad "Our Standard Remedy".

FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

### Azzali,

el Empresario de la última Compañía de Opera Italiana que actuó en el Nacional, acaba de llegar á Limón.

El señor Azzali forma parte a-

hora de la Empresa de don Rafael Tomba que ha ofrecido sus servicios al Gobierno de aquí.

La "Compañía Italiana" de Opera y Operetas, de Rafael Tomba goza de bastante fama en el mundo civilizado.

Se fundó el año 1879 y está compuesta de los artistas, Ernestina Bettini, Alba Derubeis, Elvira Ferri, Elvira Lafón, Angela Marangón, Trida Ricci, Teresa Ricchieri y Angela Turconi Bruni; Carlo Almansi, Alberto Damiani, Antonio Derubeis, Antonio Tamayalli, Dante Majeroni, Emilio Maranzoni, Luigi Peggi, Francisco Pozzi, Darlos Tosi y Luigi Uberto.

Tiene la Compañía 26 coristas de ambos sexos; y el señor Azzali es uno de los Directores de orquesta.

Mañana publicaremos el largo repertorio de óperas y operetas.

Por las cosas que ustedes saben lectores queridos, el Gobierno todavía no ha contestado si acepta ó no los servicios de la Compañía, pero lo más probable es que se nos prepare una buena temporada.

Hemos visto los retratos de las artistas y en verdad que hay algunas que son una pascua.

Reciba el amigo Azzali nuestro afectuoso saludo.

Reumatismo, Afecciones Cutáneas, Gota, Padecimientos de la mujer, Diabetes, Mal de "Bright". "Our Standard Remedy". FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

### Pésame

muy acentado lo damos á la apreciable familia Zúñiga por la

muerte de don Pedro, acaecida el Sábado.

Anemia, Clorosis, Cansancio, Debilidad y Pobreza.....! Las cura "Our Standard Remedy".

FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

### Muelle

Parece que el asunto "Muelle de Limón" está ya para resolverse.

Las Compañías de Agencias como era de esperar, llevan hasta ahora el triunfo, pues estaba en lo cierto el Comunicadista de *La Revista*.

## CABLES

Habana, 7.—La Convención Constitucional de Cuba hoy votó contra la aceptación de la reforma Platt que especifica las relaciones que deberán existir entre las Estados Unidos y la República de Cuba. Hubo 24 votos en favor de lo rechazado contra 2 que la aceptaron.

Washington, 7.—No se ha retirado Rusia del concierto de las potencias. Continúa ella á obrar de acuerdo con los Estados Unidos para llevar á cabo lo más pronto posible las gestiones de paz. El Secretario de Estado, Mr. Hay, desmintió la noticia de que él había recibido un despacho de Squiers, encargado de negocios en Pekín, avisándole que el Ministro ruso había negado comunicaciones oficiales de los plenipotenciarios chinos.

## AVISO

Teniendo á mi disposición el tiempo lo mismo en el día que en la noche, me ofrezco á mis conciudadanos como profesor de Inglés, en mi casa y á domicilio, prometiendo servir de la mejor voluntad.

RICARDO SALAZAR G.

✦ LIBROS DE CUENTAS ✦

**AGENDAS**

ALMANAQUES

Librería de Antonio Lehmann.

**NO MAS COMPETENCIA !!!**

— c 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,  
Unico Agente.

# FIN DE SIGLO

## BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.

Especialidad en Navajas

¡ LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !

## HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO. No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

## ROBERT HINS.

### UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NINITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NINITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

### Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carrujitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy baratos.

## HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario

Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

VICENTE CASTRO

— DENTISTA —

De vuelta a esta capital ofrece nuevamente sus servicios á su clientela.—Calle de Catedral, 200 varas al Sur del Parque.

AVISO Se vende una casa en muy buen punto y con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

## A mi amigo don Cloromiro Picado

Ó á cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 á 8 manzanas en "La Pitahaya" como á mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

## REMATE DE PRENDAS

El viernes doce de los corrientes á las siete de la noche, y en el local de **Las tres bolas de oro**, se dará principio al remate de las prendas, cuyos plazos no se hayan renovado.

San José 1º de Abril de 1901.

FRANCISCO GONZALEZ B.

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

## RESTAURANTE CENTRAL DE H. MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulca. Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA - PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, v22º N. bandurria, á precios módicos.—Calle Johnny nº 318.